
■有學生問曾鈺

成會否「搖尾乞

憐」爭取普選，

他即站起裝作看

一 下 自 己 是 否

「有尾巴」。

梁祖彝 攝

昨與1400中大生交流政見

曾鈺成昨日到香港中文大學，以「一個愛
國者的民主觀」為題，與約

1,400名中大同學分享對政
治及普選等方面的看法。
他向傳媒透露，自己聽
聞張曉明主任計劃宴
請立法會議員，作為
立法會早前宴請他的

回禮，而香港政制發展諮詢將於年底開始，
他希望議員和中央在港代表
能在此前先有接觸。
他又強調，要成功落實

普選，中央政府和其在港代
表，及反對派政黨不可能長
時間完全不溝通，「我是樂
意見到接觸和溝通的」，並
相信中聯辦日後會以不同
形式，和不同黨派作比較
進一步的接觸。被問到
接觸應是公開或閉門形
式，他指不同的形式各
有效果和作用，「我希
望日後的進一步接觸，
是不拘一格，多種形式
的」，但希望會面地點是
在中聯辦。

被問及議員回內地
考察和部分反對派議
員取回回鄉證，他認

為，自己接觸到的中央政府在港代表，對此
的態度都是正面和積極的。
在講座上，曾鈺成強調倘未能落實普選，

特區政府將難以管治，其後果將會是災難性
的，故自己會盡力說服建制派和反對派溝
通，及反對派與中央的溝通，讓大家建立互
信，推動落實普選（見另稿）。

爭普選不應持非黑即白想法

有中大學生在向曾鈺成提問時，聲言他所
爭取的普選，是「你會選擇繼續向北京『搖
尾乞憐』」，還是會參加實質行動如「佔中」
等。曾鈺成即時笑 反擊，「你點會這樣去
想呢？⋯⋯這位同學只相信，一是搖尾乞
憐，一是打仗。真正能夠解決到矛盾的，這
兩樣都不是，是要靠大家坐下對話⋯⋯你相
信『佔中』可以達成到普選，你咪去做囉，
我就相信是做不到（達至普選）的」。
曾鈺成強調，現實是，中央對普選有決定

權，繼續對抗、加強對抗，是不可能達到普
選的。在「一國兩制」下實施的民主制度，
民建聯與民主黨最大分別是，希望消除香港
人對中央政府的不信任。

不評「佔中」向「台獨」求援

被問到「佔中」發起人和反對派議員赴台
向「台獨」分子求援「佔中」是否已觸動中
央的神經，他坦言不想去猜測，而事件涉及
部分立法會議員，而建制派議員日前已就此
事表達意見，自己不想介入議員之間不同意
見的爭論，故自己不便評論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全體立法會議員於今年7月宴請中聯辦主任張曉明，大家

就香港政制發展問題等交換意見。立法會主席曾鈺成昨日在一公開活動後透露，他聽聞中

聯辦願意考慮回請全體立法會議員，及會以不同形式，和不同黨派作比較進一步的接觸。

曾鈺成期望，有關接觸可在明年初一系列包括政改諮詢、施政報告、財政預算案辯論等所

有重大事項開始前開始。
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從港大一級榮譽學士畢業，到

培僑中學當校長，再到現在任立

法會主席，很多人覺得曾鈺成的

每個轉變都是必然的選擇。不

過，曾鈺成昨日在中大講座上笑

言，自己很懶，並非很積極的

人，故年輕時就已形成一套哲理，

「我要做的，就會發生興趣」：自己讀

大學時從未考慮過教書，但教書後發覺

幾有趣；自己原本無想過做校長，但當

了又發覺幾有趣，其後參與選舉也是如

此，「做了幾十年事，我做的時候都幾開

心」。

酷愛辯論 選舉如魚得水

曾鈺成於1995年首次參選立法局。

他在昨日中大講座上形容，自己和許

多為自己興趣工作的人相反的是，一

定要做的事，他就會想辦法找出其中

的興趣，教書如此，參選也如是，並

憶述當年「傻傻地去選舉」的經歷，

「初初有個叫陳婉嫻 話，曾你唔好去

選，你實輸」。9月投票，自己6月才第一次落

區，投票日連票站都去錯，但「做做 就幾有

趣」，尤其自己本身就喜歡與人辯論，選舉辯論

對他而言可謂如魚得水。

議員發言富娛樂性不嫌悶

擔任立法會主席，需要一直端坐會議廳聆聽議

員發言，曾鈺成坦言，他並不覺得會議沉悶，

「除了間中有些局長講的話——我無意冒犯任何局

長，局長要照足官方口徑——但我從來不會形容

議員發言悶，有時娛樂性都幾高」。

被問到做科學家和政治家的分別，出身港大數

學系的他笑說，自己不是一個很謙虛的人，但有

自知之明，不敢當個「家」字。「10年、8年

前，聽到有些同學的成就，心中仍會戚戚然，或

者當時去做研究可以成『家』，不過現在已經沒

有這種想法。」 ■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）寶血會培
靈學校教師林慧思因以粗口辱警而備受批
評，但反對派竟反過來以歪理將辱警合理
化，質疑前線警員的操守及專業。香港警察
隊員佐級協會主席陳祖光昨日強調，香港警
察一直依照香港人訂立的法律，維持香港的
治安及公眾秩序。雖然警員可以接受各種各
樣的挑戰，但不希望被人無理以粗口辱罵，
這是任何法律守護者所不能忍受：「己所不
欲勿施於人。如果行為（粗口辱警）是公認
不當的，為何仍然有人以其他藉口將不當合
理化？這是混淆是非的詭辯！」
香港警察隊員佐級協會昨日舉行36周年會

慶酒會，警務處副處長馬維騄及香港警察隊
員佐級協會創會主席譚惠珠出席主禮。陳祖

光在致辭時，主動批評反對派針對警察人員
操守及專業性的批評。他說，警察向來依照
香港人訂立的法律維持香港治安及公眾秩
序，這是人所共知的事實，也是道理，「但
當警員依法執行職務時，被人出言侮辱甚至
以粗口辱罵，那作為訓練有素的警員又應否
容忍？」

不點名責反對派詭辯

他續說，警員在警察學院接受紀律訓練，
當然能夠接受各樣挑戰，但仍然不希望被人
無理以粗口辱罵，深信奉公守法及富正義感
的市民，當看到警察被侮辱亦會有切齒憤
恨：「如果大家都不可能接受隨時被人以粗
口辱罵自己，那為何要求別人去容忍？『己

所不欲勿施於人』。如果行為公認不當，為
何仍然有人以其他藉口將不當合理化？這是
混淆是非的詭辯！他們侮辱的不是香港警察
部，而是整個以法治為傲的香港社會。」
他直言：「孔子說『是可忍也，孰不可忍

也』。作為法律守護者，固然不可以忍，香
港社會更不應該去忍。我相信有教養、有質
素的香港人，都不可能接受香港社會道德沉
淪。」

馬維騄勉前線堅守崗位

馬維騄在致辭時說，警隊作為香港主要執
法者，前線人員每日都面對不同挑戰，處方
明白前線人員在公眾活動中面對的困難，甚
至面對無理的批評，但警員仍然堅守崗位及

不偏不倚，贏得港人信任，更令香港足以自
豪，期望大家在帶有政治色彩的事件中，繼
續保持敏感度，想市民所想，與傳媒做到互
諒互讓。

譚惠珠：凡事須看證據

譚惠珠致辭時則指，未來幾年警隊將會面
對驚濤駭浪的工作環境及艱辛任務，再者今

日香港進入互聯網年代，訊息「來得快、來
得急、來得勁」，警隊在處理任務過程中更
要「過三關」，包括印象、專業、輿論壓
力，寄語社會要凡事看證據，不應再作不公
平指責，「由於香港每日平均有17個抗議
（活動），雖然警方專業是『無得頂』，但如
何保障及少點不公平印象？處方應盡快為警
員提供個人錄影機，這是最客觀的證據」。

陳祖光批辱警「合理化」混淆是非

中聯辦擬回請立會議員曾
鈺
成
：

各黨派表歡迎 盼盡快敲定
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會主席

曾鈺成昨日透露，聽聞中聯辦有意再與立法會
議員會面，並期望會面能於明年初舉行。立法
會無論建制派或反對派黨派均指未接獲消息，
但都對此表示歡迎，認為有助加強中央與立法
會的溝通，對促進香港政制發展的討論有好
處。

譚耀宗：民記樂觀其成

民建聯主席譚耀宗指出，他暫未收到有關消
息，也不揣測會面一旦於明年初舉行，是否反
映中聯辦想向反對派釋出善意，但他對此表示
歡迎，民建聯亦樂觀其成，因中聯辦與立法會
議員多加溝通，是一件好事，倘會面能於明年
初舉行，屆時特區政府應已就政改展開諮詢，
議員就可具體就政改提出意見。

葉國謙：助多了解立會

民建聯立法會黨團召集人葉國謙指，張曉明
早前與立法會議員午宴時，已有議員建議下次
由張曉明回請。未來會面一旦確實，將有助進
一步加強中聯辦對立法會的了解，也可促進雙
方對政改問題的討論和溝通。

王國興：盼反對派配合

工聯會立法會議員王國興表示，他對此「非
常歡迎」，張曉明作為中聯辦的負責人，主動
提出回請議員「幾時都係好事」，希望有關會
面可盡快敲定。被問及中央是否想藉此向反對
派釋出善意，促進政改順利落實，他坦言「唔
係一兩次食飯就解決到問題」。對於回請的地
點，王國興希望反對派尊重基本禮儀，不要
「多多限制，多多要求」，「中聯辦做東，當然

要尊重主人家意見」。

梁美芬：利政改達共識

經民聯立法會議員梁美芬認為，中聯辦與香
港社會各界溝通交流，實正常不過，而飯局地
點設在中聯辦或其他地方並非重點，關鍵是中
聯辦就普選問題與立法會議員溝通，將有利促
成政改共識，期望立法會議員願抱 開放積極
的能度，在良好氣氛下跟中聯辦討論政改問
題，並希望這些會面能「正常化」，此舉有助
增加建制派與反對派應之間的了解。

田北辰：應抱積極心態

新民黨副主席田北辰對邀請持開放態度，
「有接觸好過永遠唔接觸」，尤其政改方案需得
到立法會三分之二議員通過，中央「無可避免」
地要與反對派接觸。他坦言，難以估計是次會
面的成效，但認為要抱 積極的心態去做，
「盡 力就得，但求無愧於心。樣樣都唔做，
世界就唔會有進步」。

梁家傑：成事一定會去

公民黨黨魁梁家傑表明，倘會面成事，自己
「一定會出席」。他認為以工作會議方式討論政
制問題會更為合適，但不抗拒以「飯局」形式
交流，又稱自己屆時會向張曉明提出公民黨對
2016年立法會選舉及2017年特首選舉的建議。
民主黨議員涂謹申也表歡迎，「入中聯辦食都
得」，但稱純粹「食飯」難以就政改問題作深
入討論。民協議員馮檢基也歡迎任何形式的會
面，又希望中聯辦可與個別反對派政黨進行飯
局討論政改，「只要公開會面內容，入中聯辦
傾亦無問題」。

明言不參選來屆立會及特首

推政改與各界溝通不可少 盼明年初成事商各大議題

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）要落實普選，各界理
性討論十分重要，但立法會主席曾鈺成嘆言，在過去數
十年間，香港不幸地形成了兩個互相排斥、敵對的陣
營，即建制派和反對派，但他認為大家都是為了香港
好，不需要成為敵人。自己會盡力說服建制派和反對派
互相溝通，以及反對派與中央的溝通，讓大家建立互
信。
曾鈺成昨日在中大講座上坦言，「任何人一對香港

政治問題發表意見，就要先問是哪個陣營。如果被認
為是某個陣營的，講民主都是假的」，如自己早前在議
員民調中首次排名第一時，有民建聯的「兄弟」就
指，這證明他已變成一個「民主派」，令自己感到非常
痛心。

相逢如陌路 盼助「傾偈」

他續說，兩派在立法會內相遇是相逢如陌路，大家都
無溝通、無接觸，但自己數十年來和兩個「圈子」的人
交往，並不覺得「民主派」就是壞人，「大部分『民主
派』都不是想搞亂香港的」，而建制派也不是只懂「擦
鞋」、向中央討好處的人。兩邊的人都有各自的理想、
善意，不需要成為敵人。
曾鈺成說，現在他最想做的，「就是與不同黨派傾，

叫他們坐下來傾，想說服譚耀宗去與劉慧卿傾 ，會發
覺佢唔係咁得人驚；說服梁家傑去同譚耀宗傾 偈，會
發現佢唔係咁『板』」。

「心魔」論受批評已深切反省

被問及香港《文匯報》早前有評論文章不點名批評其
「心魔」講法，曾鈺成回應說，他對此有深切的反省，

並坦承自己過去一段時間講了許多，與過去對中央方針政策的認識
有些不同，也在建制派陣營當中會引起一些疑問，但無人公開表達
反對意見，「《文匯報》的文章話畀大家知，話畀愛國陣營知，我的
講法不是代表北京（中央）的說話」。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在去年的特首選舉，立法
會主席曾鈺成一度考慮「去馬」，但最終未有參選。他昨日
表明，不會參選2016年的立法會，和2017年的特首選舉，因
自己屆時已經69歲和70歲，「做議員這麼長時間，我認為我
有這個權利去退休」。被問到民建聯會否派人參選特首，一
度指該黨「未有人才」的曾鈺成說，現在為時尚早，但不應
排除這個可能性。
曾鈺成昨日在中大講座上被問及會否參與2017年特首選舉

時直言，「由始至終，無起過要選行政長官的念頭」，只是
在去年2月17日至25日特首選舉期間，種種負面消息令選情
突變，自己因為為朋友的殷切建議才認真想過參選，但「之
前之後冇」，尤其到2017年，他已經70歲了。

笑稱有自知之明難做好

他續說，有人向他講過，「如果你做特首，可能會做得很
好」，這種感覺「幾好」，但「千萬不要去做」，否則人家就
會發現他原來是做得不好的：「我有自知之明，當行政長官
的要求，我不足夠。」被問及有評論質疑他近日就普選發表
的言論是為了參選鋪路，他認為這說法「低估了我的智
慧」，「如果我真想參選特首，就不會蠢到說一些中央不會
聽的說話」。
新一屆立法會選舉將於2016年舉行，曾鈺成指出，自己去

年參選時已經向民建聯的「兄弟」表明，3年後會退下來，
不會再參選，民建聯亦已建立了交班的機制。被問到是否因
對目前的政治氣氛失望而不再參選，他說，自己不會因為政
治氣氛差而不參選，否則自己在第一次落敗後就不會再參
選，而目前的政治氣氛已經較民建聯首次參選時要好很多。

無選舉包袱說話少顧忌

曾鈺成又笑說，自己過去因為要「不停參選」，形成了一
個心態，就是一定要考慮自己所說的會否令下一次選舉有得
失，但現在沒有了選舉的包袱，所講所做已不用首先問一問
對2017年普選特首有否好處、壞處，「完全唔使諗」，可以
「拚死無大害」。


